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D) RESUMES 

Français :


Comprendre et prédire le comportement actuel et futur des forêts dans le cadre des changements globaux en cours sont des enjeux importants pour la société. Les services écologiques (maintien de la biodiversité) et économiques (production de bois) rendus par la forêt sont considérables, leur rôle dans la fixation du carbone atmosphérique d’origine anthropique mais aussi dans l’équilibre du cycle hydrologique ne l’est pas moins. 

Une question reste actuellement ouverte concernant la capacité des forêts à maintenir ou à modifier la fixation de CO2 atmosphérique dans des contextes climatique et économique en évolution rapide.  L’influence des dépositions azotées d’origine anthropiques sur cette capacité de séquestration du C reste à déterminer. En effet, majoritairement limitées en azote, la réponse des forêts à un apport d’azote supplémentaire sera significative. 

Par ailleurs, les prédictions des modèles de stockage de carbone varient considérablement en fonction de leur niveau de simplification et des scénarios retenus. Dans ces modèles, l’azote disponible apparaît comme un facteur majeur susceptible de largement modifier la capacité de séquestration de carbone des écosystèmes. De plus les études expérimentales in situ disponibles sur des forêts matures sont insuffisantes pour valider ces différents modèles. 

Nous proposons ici de conduire une double démarche d’expérimentation et de modélisation en s’appuyant d’une part sur le site atelier de la forêt de Barbeau (77) lourdement instrumenté et d’autre part sur un modèle existant de fonctionnement carboné et hydrique des écosystèmes forestiers. Il s’agira concrètement d’étudier le cycle de l’azote (en relation avec le carbone et l’eau) dans le continuum sol-arbre-atmosphère et de développer un module azote dans le modèle CASTANEA pour simuler le fonctionnement couplé azote-carbone-eau.

Anglais :

Understanding and predicting the future role of forests in the context of global change constitute an important scientific challenge. The ecological and economic services (preservation of the biodiversity, wood production) provided by forest ecosystems and their role in biogeochemical cycles are considerable. There are several questions concerning the capacity of forests to act as an atmospheric CO2 sink in the future, one of the most important being the influence of the anthropogenic nitrogen deposition. In particular, the productivity of temperate forests is strongly controlled by nitrogen availability, and anthropogenic nitrogen may have large effects on ecosystem functioning. However, N uptake and N allocation mechanisms within the trees are poorly understood. Model-based predictions of tree growth and carbon storage vary considerably depending on their level of simplification and scenarios used. In these models, the availability and allocation of nitrogen appears to be a major factor mediating the future capacity of carbon sequestration of forest ecosystems. Moreover, observational studies in mature forest stands are insufficient to validate these models. In this study, we will develop a combined approach based on in situ measurments, experiments and process-based modeling (CASTANEA) in order to couple the N cycle to C and water cycles for forest ecosystems. These studies will be carried out at the CarboEurope Barbeau forest site (77, France) where we currently are running a long-term, heavily instrumented study of C and water fluxes. 
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